

Sécurité numérique : outils et mécanismes de protection pour la défense de l'environnement au Salvador



Juin 2024

RÉSUMÉ DU PROJET

Depuis près de 25 ans, Eirene Suisse œuvre en Amérique latine, notamment au Salvador, pour soutenir des projets visant à promouvoir l'autonomie et l'indépendance économique des populations les plus marginalisées. Pour ce faire, Eirene Suisse collabore étroitement avec des partenaires locaux. Depuis vingt-trois ans, nous travaillons main dans la main avec la UNES (Unidad Ecológica Salvadoreña), association dédiée à la protection et à la conservation de l'environnement au Salvador et dans toute l'Amérique centrale depuis 1987.

Actuellement, la UNES souhaite renforcer sa sécurité numérique et pour ce faire à solliciter le soutien d'Eirene Suisse. Ainsi, Eirene Suisse enverra un informaticien à l'automne 2024 pour une mission de six mois afin d'améliorer la sécurité numérique de la UNES, de créer un centre virtuel de documentation environnementale, et de former l'équipe responsable.

INFORMATION DE BASE SUR LE PROJET

Titre du projet :	Sécurité numérique : outils et mécanismes de protection pour la défense de l'environnement au Salvador
Durée totale du projet :	01.11.2024 - 30.04.2025
Pays et zone(s) d'intervention :	Salvador, San Salvador
Partenaire local :	Unidad Ecológica Salvadoreña
Montant total du projet :	CHF 9588

OBJECTIFS DE DÉVELOPPEMENT DURABLE (ODD)

ODD 16 : Paix, justice et institutions efficaces

EIRENE SUISSE

Eirene Suisse est une ONG de coopération au développement sans but lucratif qui travaille avec des organisations locales dans la région des Grands-Lacs africains, en Haïti et en Amérique centrale. Active depuis 1963, Eirene Suisse a développé une expertise en matière de transfert de compétences, d'appui technique et méthodologique, **par l'envoi de professionnel·le·s suisses qualifié·e·s** auprès de ses partenaires. L'objectif est de soutenir des projets qui contribuent à l'amélioration de la qualité de vie des populations vulnérables, au renforcement de la paix et des droits humains et à la solidarité entre les pays du Sud et la Suisse.

CONTEXTE

Depuis l'élection de Nayib Bukele en février 2019 et la montée en puissance de son parti, Nuevas Ideas, en février 2021, le Salvador a connu une série de changements politiques majeurs. Bukele a consolidé son contrôle sur l'appareil étatique en destituant des magistrats de la Cour constitutionnelle et en mettant fin à la coopération avec la Commission internationale contre la corruption et l'impunité au Salvador.

À quelques jours de sa deuxième année d'application, le 8 mars 2024, le Congrès salvadorien a approuvé une nouvelle prolongation de 30 jours du régime d'état d'urgence. Ce régime suspend les droits constitutionnels et plusieurs libertés fondamentales, poursuivant ainsi la politique gouvernementale musclée à l'encontre des gangs.

Des mesures répressives ont également été prises contre les organisations de la société civile et les médias, tandis que des lois restrictives ont été adoptées pour limiter les rassemblements et les manifestations. Ces mesures, et les politiques du gouvernement actuel en général, ont créé un environnement hostile pour les médias et les membres de la société civile et ont délégitimé leur travail, par exemple en les accusant d'être des « défenseurs des gangs ». Pour preuve, l'Association des

journalistes du Salvador (APES) a signalé 147 agressions contre la presse en 2022, y compris le harcèlement numérique, les déclarations stigmatisantes contre les journalistes et les restrictions sur la pratique journalistique et l'accès à l'information publique. En juillet, l'APES a signalé que 17 journalistes avaient fui le pays par crainte de harcèlement ou de détention arbitraire pendant le régime d'urgence.

Entre 2021 et 2022, la pauvreté au Salvador a diminué de 0,5 %, touchant 29,8 % de la population. La pauvreté extrême a augmenté de 0,3 %, touchant 8,7 % de la population. Les femmes âgées de 25 à 59 ans présentent des taux de pauvreté plus élevés que les hommes dans la même tranche d'âge. En 2022, la durée moyenne de scolarité de la population économiquement active au niveau national était de 8,8 ans, nettement inférieure à la moyenne de l'Amérique latine, qui était de 10,1 ans. De plus, 23,5 % de la population âgée de 15 à 24 ans ne travaille pas et n'étudie pas non-plus.

Les crises sociales ne passent pas inaperçues dans la vie quotidienne. Selon la FAO, le pays est devenu l'un des 18 les plus critiques en matière de pauvreté au niveau mondial et le coût du panier de la ménagère augmente constamment avec 90,2 % de la population qui estime qu'il a augmenté en 2023. De même, 52,7 % ont indiqué avoir arrêté d'acheter certains aliments en raison de l'augmentation des prix.

Cette crise de souveraineté alimentaire affecte les plus démunis, sans qu'à ce jour le gouvernement n'ait présenté de politique pour atténuer les effets. Au contraire, ce dernier poursuit une politique d'endettement et une concentration excessive de ressources rares dans les mains de la Direction des Travaux Municipaux, précarisant la situation économique des municipalités du pays. Cette situation favorise l'augmentation des impôts et des taxes municipales pour la population la plus pauvre : petits magasins et commerces, coopératives, vendeuses de marché, vendeurs ambulants de nourriture, entre autres. S'ajoute l'incapacité du gouvernement à contrôler l'augmentation des prix de l'électricité, du carburant, des intrants, des matériaux agricoles et des tarifs des transports publics, et la politique des mégaprojets qui réduit le territoire pour l'agriculture, privilégiant la construction, la déprédation de l'environnement, le minage de bitcoins et le tourisme de masse par rapport à la production d'aliments sains, ce qui met en danger les moyens de subsistance précaires des populations les plus démunies.

De plus, le Salvador vit un contexte électoral où convergent les élections présidentielles, pour le congrès national et les gouvernements locaux, et, l'agenda environnemental n'est pas une priorité dans le débat électoral et les candidat-e-s n'ont pas pris en compte les questions touchant à l'environnement dans leurs propositions. Ainsi, en termes de politiques environnementales, les actions mises en œuvre se caractérisent par l'accélération de l'octroi de concessions et de permis sans tenir compte des limites de la nature, le non-respect de la législation environnementale et l'expropriation de territoires, afin de privilégier le tourisme qui enrichit les industries et les entrepreneurs qui concentrent les biens communs.

PROJET

Le projet se positionne comme une pierre angulaire dans la consolidation de la UNES en tant que défenseur de l'environnement au Salvador. Son objectif principal est d'instaurer une culture de sécurité et de protection de l'information au sein de l'organisation. En tant qu'acteur clé, la UNES se doit de se prémunir contre les menaces numériques afin de préserver l'intégrité de ses communications, tant internes qu'externes.

Pour atteindre cet objectif, la stratégie adoptée repose sur la création d'un environnement dédié à la communication sécurisée. Ce cadre, alliant théorie et pratique, favorisera un apprentissage collaboratif, où le personnel de la UNES et les leaders des alliances environnementales seront formés aux techniques de communication stratégique sécurisée et à la protection des données. Cette approche interactive garantit une adoption institutionnelle optimale des nouvelles pratiques.

La méthodologie du projet est conçue pour répondre aux besoins spécifiques de la UNES. Précédée d'un diagnostic approfondi, elle permettra d'identifier les lacunes en matière de sécurité numérique et de prioriser les actions à entreprendre. L'intégration du volontaire recruté par Eirene Suisse, expert en informatique, garantira que chaque membre de l'organisation contribue activement à sa propre sécurité numérique.

Par ailleurs, ce projet incarne une approche holistique, intégrant des perspectives intersectionnelles, fondées sur les droits humains, écoféministes et de l'éducation populaire. Ces approches diversifiées garantissent une prise en compte exhaustive des spécificités individuelles, une promotion universelle des droits et une sensibilisation accrue à l'impact genre-environnement.

La UNES, engagée dans ce partenariat, témoigne de son engagement en fournissant les ressources nécessaires à la réussite du projet. Des locaux de travail aux frais de transport, en passant par l'organisation des formations, la UNES démontre sa détermination à renforcer ses capacités pour protéger l'environnement et sécuriser ses communications.

BÉNÉFICIAIRES DIRECTS

- L'équipe technique et financière de la UNES (35 personnes dont 18 femmes et 14 hommes);
- Les équipes des organisations partenaires de la UNES telles que l'Alliance nationale contre la privatisation de l'eau, la Mesa nacional contra la minería metálica et la mesa por la soberanía alimentaria (36 personnes dont 21 femmes et 15 hommes);
- Les équipes des organisations alliées au niveau national (Movimiento Ecofeminista de El Salvador, Mesa Nacional Contra la Minería Metálica, Alianza Nacional Contra la Privatización del Agua, Mesa por la soberanía Alimentaria).

BÉNÉFICIAIRES INDIRECTS

Tous les bénéficiaires des projets soutenus par la UNES et ses organisations partenaires.

IMPACT VISÉ

La UNES, en tant que partenaire d'Eirene Suisse, et les organisations partenaires, en tant que bénéficiaires, auront renforcé leurs compétences et développé des mécanismes pour la protection de leur travail en tant qu'organisations et défenseurs des droits humains, en mettant l'accent sur l'environnement et la culture afin de poursuivre leur action.

PARTENAIRE LOCAL : UNES



L'association la Unidad Ecológica Salvadoreña - UNES a été créée le 5 juin 1987 sur l'initiative de six organisations (environnementales, universités et organisations corporatives), la UNES regroupe aujourd'hui plus d'une trentaine de membres. Elle s'est donnée pour mission de défendre la nature et d'améliorer la qualité de vie de la population salvadorienne, de stimuler l'organisation et la participation de femmes et d'hommes dans le « scénario » national, régional et international. Les activités de la UNES s'organisent autour de 4 programmes : a) genre et environnement, b) renforcement institutionnel, c) gestion écologique des risques, d) politique participative environnementale. La UNES n'est pas seulement impliquée dans le plaidoyer mais elle effectue un énorme travail de lobbying en faveur de l'environnement.

Site internet : <https://unes.org.sv/>

Réseaux sociaux: https://www.facebook.com/uneselsalvador?locale=fr_FR

VOLONTAIRE : CELIO NARDUZZI

Détenteur d'un CFC en informatique et ayant débuté un bachelor en informatique à l'EPFL, Celio Narduzzi s'engagera auprès de la UNES pour soutenir ce projet. En 2018-2019, il a travaillé comme informaticien au CPLN, où il y a géré des projets et développé des systèmes informatiques. Par la suite, il a rejoint la Banque Cantonale Neuchâteloise en tant que spécialiste Netbanking, améliorant les services en ligne et offrant un support technique. Plus récemment, chez "Medium sans studio", en tant que développeur Full Stack, il développe des sites web tout en assurant la sécurité informatique. Son parcours témoigne de son adaptabilité et de son expertise technique.

Il appuiera le projet grâce aux compétences qu'il a acquis par les diverses formations qu'il a suivies ainsi que ses expériences professionnelles. Parmi les activités qu'il entreprendra dans le cadre de son engagement, il réalisera un diagnostic approfondi de la situation actuelle en matière de sécurité numérique et formera l'équipe de la UNES sur les outils et techniques en sécurité numérique et communication stratégique sécurisée.

RÉSULTATS ATTENDUS

Du projet résultera un renforcement significatif de la sécurité numérique de la UNES et de ses partenaires environnementaux au Salvador. Les mécanismes et les outils de sécurité seront améliorés et adaptés aux besoins spécifiques de l'organisation et du contexte national. De plus, les équipes de la UNES et de ses partenaires seront mieux préparées à intégrer les mesures de sécurité numérique dans leur travail quotidien de défense de l'environnement. Enfin, la mise en place d'un plan de suivi stratégique assurera la durabilité des processus de sécurité numérique à long terme, renforçant ainsi la résilience de ces organisations face aux menaces numériques croissantes.

Le chronogramme ainsi que les détails des activités sont disponibles sur demande.

PERSPECTIVES ET DURABILITÉ

Le projet s'axe sur la mise en place de capacités et de stratégies durables, élaborées en collaboration avec l'équipe de la UNES. La participation de l'équipe permet l'internalisation du contenu des outils et des mécanismes de protection numérique. Pour ce faire, le volontaire travaillera en étroite collaboration avec l'ensemble de l'équipe de la UNES et soutiendra le personnel tout au long du projet sur les sujets définis. Tout le matériel et les connaissances générés par le volontaire au cours de son mandat deviendront la propriété de l'association. Ainsi, le projet intègre les enjeux pour la durabilité institutionnelle, allant du développement d'un processus de formation sur la sécurité numérique du personnel de la UNES et les organisations environnementales alliées, à la création de lignes directrices institutionnelles et de processus sur la sécurité de la communication interne et externe et l'utilisation de l'infrastructure de sécurité numérique.

L'objectif de l'envoi de volontaires n'est pas de remplacer un poste qui aurait pu être occupé par une personne locale, mais de rejoindre l'équipe existante et de développer conjointement des connaissances et des compétences autour d'un thème ou d'un défi.

L'équipe de la UNES, en particulier l'équipe de gestion, continuera à superviser les processus après la fin du projet. Ainsi, lorsque le volontaire terminera son affectation, le changement sera ancré l'organisation et la responsabilité de la mise en œuvre et du suivi des bonnes pratiques incombera aux employés.



Nous espérons avoir l'honneur de vous compter à nos côtés dans la poursuite de notre mission.